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· “文化自觉” 专题·

关于 “文化自觉” 的一些自白

费孝通

[ 摘　要] 无论是 “戊戌” 的维新变法 , “五四” 的新文化运动 , 还是解放后的历次政治运动 , 都是在破旧立新的

口号下 , 把传统和现代对立了起来;文化不仅仅是 “除旧立新” , 而且是 “推陈出新” 或 “温故知新”;文化转型是当

前人类共同的问题;文化自觉的意义在于生活在一定文化中的人对其文化有 “自知之明” , 自知之明是为了加强文化

转型的自主能力 , 取得决定适应新环境 、 新时代文化选择的自主地位。

[ 关键词] 文化自觉　文化转型　中西文化　传统和现代化

[ 作者简介] 费孝通 , 北京大学教授 , 北京 , 100091。

近些年来我常讲 “文化自觉” 问题 , 具体的采用这个名词是在 1997年北京大学举办的第二届社

会学人类学高级研讨班上 。我提出这四个字 “文化自觉” 来标明这个研讨班的目的 , 我想总结一下 ,

问一问 , 我们在这个研讨会上大家在做什么 ?这四个字正表达了当前思想界对经济全球化的反应 , 是

世界各地多种文化接触中引起人类心态的迫切要求。人类发展到现在已开始要知道我们各民族的文化

是哪里来的?怎样形成的 ?它的实质是什么 ?它将把人类带到哪里去?

这个名词确实是我在这个班上作闭幕发言中冒出来的 , 但是思想的来源 , 可以追溯的历史相当长

了 , 我想大家都了解 20世纪前半叶中国思想的主流一直是围绕着民族认同和文化认同而发展的 , 以

各种方式出现的有关中西文化的长期争论 , 归根结底只是这样一个问题 , 就是在西方文化的强烈冲击

下 , 现代中国人究竟能不能继续保持原有的文化认同 ?还是必须向西方文化认同? 上两代中国的知识

分子一生都被困在有关中西文化的争论之中 , 我们所熟悉的梁漱溟 、陈寅恪 、 钱穆先生都在其中 。

我清楚地记得 , 当我在燕京大学上本科时 , 曾选修历史系一位外籍教授开的 “中国文艺复兴” 这

一课程。他的教法是把清朝末年英法联军闯入圆明园以后到辛亥革命期间 , 他看到的外国作者对中国

人的事情和说法的英文材料让我们阅读 , 以了解这段历史的变化。对这门课我是很用功的 , 他指定的

书和文章我都读了 , 而且记录下来 。所读的材料 , 历时约 50年 , 经过四个皇帝 , 进犯的国家从老牌

的英 、法 、俄开始 , 逐渐增加到 12国 , 签订的不平等条约就有十多个之多 。这段时间里还有太平天

国起义 , 戊戌变法 , 黄花岗起义等一系列重大事件。其中有一件事对我印象很深 , 至今仍然记得 。那

就是在太平天国宣布起义并定都南京后 , 有一位曾国藩手下的大将 , 名叫胡林翼 , 当时驻守在今安徽

的马鞍山 , 他在阅兵时 , 有一只外国军舰 , 冲着他沿江而上 , 这位大将竟当场昏厥了过去。以后别人

问他为什么 , 他的回答是对付太平天国我们还有把握 , 但对付这些外国军舰就没有办法了。此事生动

的反映了当时清政府上层的态度。他们看到了中国的物质技术远远落后于西方 , 因而惧怕和退缩了。

从而引起了以后丧权辱国的灾难性后果 。

这说明在中西文化碰头时 , 他们认输了 。这是一个大转折 。过去清政府以 “天朝上国” 自居 , 视

外国使节为 “外夷入觐” , 乾隆皇帝认为自己国家物产丰盈 , 并不需要 “外夷” 的货物 , 和他们贸易

只是一种恩赐。英国使团提出觐见时 , 曾要求英使节行三跪九叩首的大礼 , 这个皇帝这时还没有认

输。
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中西文化碰了头 , 中西方文化的比较 , 就一直是知识分子关注的问题 , 围绕着中华民族的命运和

中国的社会变迁 , 争论不休 , 可以说至今还在继续中。在 “五四” 运动以前 , 大致上是从 19世纪中

叶开始 , 已有了 “西学” 的观念 , 要在技术上学习西方人的长处 , 以求有所改进 , 可用 “旧学为体 、

新学为用” 即 “中学为体 、西学为用” 来概括。人们对中国原有一套政治伦理秩序并没有发生大的动

摇。到了 “五四” 运动 , 碰到的问题已不是借用一些 “西学” 可以解决的了 , 基本上是要以西方现代

化来代替中国的旧文化了 。所以 “五四” 运动又叫新文化运动 。不少人用西方启蒙运动以来的一些观

念作为推翻和取代传统制度的目标 , 其中最重要的是民主与科学 , 在 “五四” 之后发生过 “科学和玄

学” 及 “民主与独裁” 的两次重要争辩 。随后中国共产党在 1921年成立 , 马克思主义得到不少青年

的信仰。中国向何处去是知识界不能回避的问题了。抗战开始 , 国难当头 , 民族危机使争论暂时停顿

下来 , 但战后应该建立怎样一种社会文化秩序 , 仍然是知识界关心的主题 。彻底打破现状 , 重建一个

全新的理想社会 , 无疑对于知识分子具有极大的吸引力。那时主导的思潮是否定传统的 , 当时即使有

人提醒人们应正视革新和传统的关系 , 也并不能引人注意 。抗战结束后中国知识界的思想情况也随着

国内政治局势的变化而迅速发生了变化 。新中国成立后 , 中国大陆发生了翻天覆地的巨变 , 知识界在

马克思主义的指导下走上建设社会主义道路 。归结起来看 , 无论是 “戊戌” 的维新变法 , “五四” 的

新文化运动 , 还是解放后的历次政治运动 , 都是在破旧立新的口号下 , 把 “传统” 和 “现代化” 对立

了起来 , 把中国的文化传统当作了 “现代化” 的敌人。“文化大革命” 达到了顶点 , 要把传统的东西

统统扫清 , 使人们认为中国文化这套旧东西都没有了 。

总之 , 中国文化从传统走向现代的进程中 , 步履维艰 。怎样才能使中国文化的发展摆脱困境 , 适

应于时代潮流 , 中国知识分子上下求索 , 提出了各种各样的主张 , 以探求中国文化的道路。由此涌现

出各种流派 , 新儒家就是重要的一家 , 它主要在哲学一门之内 , 也涉及到史学 , 看法未必一致。这方

面我不太熟悉 , 最近看到余英时先生的文章讲到:“新儒家” 的名是指 20世纪的思想流派 , 其事起于

海外 , 特别指 1958年元旦张君劢 、唐君毅 、 牟宗三 、徐复观四位先生在香港 《民主评论》 上所发表

的一篇宣言——— 《中国文化与世界 ———我们对中国学术研究及中国文化与世界文化前途之共同认识》。

这些情况以及其后之发展在我当时的处境自然不会了解 , 同时也不会是大陆知识分子关注的中心问

题。现在应该回过头来看一看 , 作一番研究是有必要的。

这种情况直到改革开放后开始有所反思 , 我们要搞清中国文化的特点是不可能割断历史的 , 港台

的知识界在上世纪 60年代也对此提出了问题 , 不少人感兴趣的是怎样在 “传统” 和 “现代化” 之间

找到接榫之处 , 说明文化不仅仅是 “除旧开新” , 而且也是 “推陈出新” 或 “温故知新” 。 “现代化”

一方面突破了 “传统” , 另一方面也同时继续并更新了 “传统” 。

就我个人来说 , 我受到的教育是从清末民初所谓新学开始的 , 这个新的学校制度是针对旧的科举

制度下的私塾制度而兴起的。我的父亲是最后一科的秀才 , 科举制度在他那一代取消了。改革之后 ,

他被选送到日本去留学 , 学教育 , 回来后就搞新学 , 办了一个中学。我母亲创办了县里第一个蒙养

院 , 我从小就是在这个蒙养院里边长大的 , 所以我没有进过私塾 , 没有受过四书五经的教育 。连 《三

字经》 、 《百家姓》 也没有念过 。我念的是 “人 、 手 、 足 、 刀 、 尺” , 是商务印书馆的小学课本 , 是新

学的东西 。不用面壁背书 、坐冷板凳 , 还可以唱歌做游戏 。初小后进入私人办的私学 , 也是由留学生

办的新学 。接着上了教会办的大学 , 从东吴转到燕京 , 又进了清华研究院 , 并再去英国留学 , 一生受

的教育都是西方文化影响下的 “新学” 教育 。父母主张新学 , 不要旧的一套 , 在儿女身上不进行旧式

的教育。所以我缺了从小接受国学教育这一段 , 国学的根子在我身上并不深。中西方文化接触中 , 在

我本人并没有感到严重的矛盾 。这一点和我的上一代是不同的 , 他们是受中国文化培养成长的 , 有着

深厚的中国传统文化的根底。由于他们基本上是在中国文化传统的熏陶下成长起来的 , 因而对中国文

化的长处有亲切的体验 , 甚至有归属感 。所以他们的基本立场是 “要吸收西方新的文化而不失故我的

认同” 。如陈寅恪先生讲 “一方面吸收输入外来之学说 , 一方面不忘本来民族之地位” 。钱穆先生说
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“余之所论每若守旧 , 而余持论之出发点 , 则实求维新” 。像他们这样的学者是无法接受 “进步” 和

“落后” 的简单二分法的 , 他们求新而不肯弃旧 , 在当时的潮流中不免陷入严重的矛盾之中 。

我在 70岁时重新开始了社会学人类学的研究 , 进入了第二次学术生命 , 当时预计还有 10年的工

作时间 , 希望自己在有生之年 , 还能为中国的人文社会科学发展多做些工作。学习社会学人类学的基

本态度就是 “从实求知” , 首先对于自己的乡土文化要有所认识 , 认识不是为了保守它 , 重要的是为

了改造它 , 正所谓推陈出新。我在提出 “文化自觉” 时 , 并非从东西文化的比较中 , 看到了中国文化

有什么危机 , 而是对少数民族的实地研究中首先接触到了这个问题 。20世纪 80年代末我去内蒙古鄂

伦春聚居地区考察 , 这个民族是个长期在森林中生存的民族 , 世世代代传下了一套适合于林区环境的

文化 , 以从事狩猎和饲鹿为生 。近百年来由于森林的日益衰败 , 威胁到了这个现在只有几千人的小民

族的生存。90年代末我在黑龙江又考察了另一个只有几千人 , 以渔猎为生的赫哲族 , 存在的问题是

同样的。中国 10万人口以下的 “人口较少民族” 就有 22个 , 在社会的大变动中他们如何长期生存下

去? 特别是跨入信息社会后 , 文化变得那么快 , 他们就发生了自身文化如何保存下去的问题 。我认为

他们只有从文化转型上求生路 , 要善于发挥原有文化的特长 , 求得民族的生存与发展。可以说文化转

型是当前人类共同的问题 。所以我说 “文化自觉” 这个概念可以从小见大 , 从人口较少的民族看到中

华民族以至全人类的共同问题 。其意义在于生活在一定文化中的人对其文化有 “自知之明” , 明白它

的来历 、形成的过程 , 所具有的特色和它的发展的趋向 , 自知之明是为了加强对文化转型的自主能

力 , 取得决定适应新环境 、新时代文化选择的自主地位。

实际上在经济全球一体化后 , 中华文化该怎么办是社会发展提出的现实问题 , 也是谈论文化自觉

首先要面临的问题。我回想起在上世纪末与台湾人类学家李亦园教授关于中国文化与新世纪的社会学

人类学的对话 , 我提出了一些自己在思考的问题 , 并且认为研究文化的人应该注意和答复这些问题 ,

譬如我们常常讲有中国特色的社会主义 , 那是指马克思主义与中国实践相结合的结果 , 所以在马克思

主义进入中国后变成了毛泽东思想 , 后来又发展成了邓小平理论 , 这背后一定有中国文化的特点在起

作用 , 可是这些文化特点是什么 , 怎么在起作用 , 我们都说不清楚 。我们交谈时涉及几个实例 , 一是

谈到重视家庭的思想 , 注重家庭的重要作用 。在改革开放后实行家庭联产承包责任制后 , 农村的生产

力一下子解放出来了 。以后在农村工业化中 , 又看到了真正有活力的是家庭工业。同时让我进一步想

到中国社会的生长能力在什么地方 , 中国文化的特点之一我想是在世代之间联系的认识上。一个人不

觉得自己多么重要 , 要紧的是光宗耀祖 , 是传宗接代 , 养育出色的孩子。二是 “一国两制” 的实践不

光具有政治上的意义 , 而且是不同的东西能不能相容共处的问题 , 所以它还有文化的意义。这就是说

中国文化骨子里还有这个东西可以把不同的东西凝合在一起 , 可以出现对立面的统一。三是 “多元一

体” 的思想也是中国式文化的表现 , 包含了各美其美和美人之美 , 要能够从别人和自己不同的东西中

发现出美的地方 , 才能真正的美人之美 , 形成一个发自内心的 , 感情深处的认知和欣赏 , 而不是为了

一个短期的目的或一个什么利益。只有这样才能相互容纳 , 产生凝聚力 , 做到民族间和国家间的 “和

而不同” 的和平共处 , 共存共荣的结合 。四是能想到人家 , 不光想到自己 , 这是中国人际关系当中一

条很重要的东西 , 老吾老以及人之老 , 幼吾幼以及人之幼 , 设身处地 , 推己及人 , 我说的差序格局就

出来了。这不是虚拟的东西 , 是切切实实发生在中国老百姓日常生活里的真情实事 , 是从中国悠久的

文化里边培养出来的精髓 , “文化大革命” 对这一套破坏得太厉害 , 把这些东西都否定了 , 我看这是

不能否定的 , 实际上也否定不了。

我们现在对中国文化的本质还不能说已经从理论上认识得很清楚 , 但是大体上说它确实是从中国

人历来讲究的 “正心 、诚意 、 修身 、齐家 、 治国 、平天下” 的儒家所指出的方向发展出来的 。这里边

一层一层都是几千年积聚下来的经验性的东西 , 如果能用到现实的事情当中去 , 看来还是会发生积极

作用的。我们中国文化里边有许多我们特有的东西 , 可以解决很多现实问题 , 疑难问题 。现在的问题

是我们怎样把这些特点用现代语言更明确地表达出来 , 让大家懂得 , 变成一个普遍的信息和共识 。
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长期以来在西方文化浪潮的冲击下 , 特别在 “文革” 时期 , “传统” 被冲刷得太厉害了 , 由此所

造成的危害及其严重性还没有被人们所真正认识 , 同时能够把有深厚中国文化根底的老一代学者的学

术遗产继承下来的队伍还没有形成 , 因此我深深感到知识界的责任重大。我前面谈到由于自知国学根

底不深 , 需要补课 , 近年来读了陈寅恪 、梁漱溟 、钱穆等先生的著作 , 很有收获。启发我们对中国文

化精神更深入的理解 , 对中西文化比较作更深刻的研究。

同时自己感觉到对世界大潮流有些 “隔膜” , 虽然改革开放后我们已经重新 “放眼看世界” , 我也

多次出国进行学术交流 , 但开始看到的主要是西方在新技术方面的迅速发展 , 有如我在 《访美掠影》

一书中描述的计算机信息技术等。但是到 20世纪 90年代苏联解体 , 冷战结束 , 世界格局发生了重大

变化 , 西方舆论 “自鸣得意” , 我对亨廷顿的 “文明冲突论” 虽有批判 , 但对于中西文化中深层次的

问题并不敏感。正如我前面所讲自己力争紧跟国内社会经济发展 , “行行重行行” , 提出 “文化自觉”

看法 , 也是从少数民族地区的发展问题中看到的 。

2001年美国的 “9·11事件” 对我有很大的震动 。在我看来这是对西方文化的又一个严重警告 ,

而且事件后事态的发展使我很失望 , 这种 “恐怖对恐怖” 的做法 , 让我看到西方文化的价值观里太轻

视了文化精神的领域 , 不以科学的态度 , 实事求是的精神去处理文化关系 , 这是很值得深刻反思的。

因此也促使我想从理论上进一步搞清一些问题 , 如个人与文化的关系 , 文化的社会性和历史性问题

等 , 以利推动中西文化比较研究的深入 。

去年 5月我在南京大学建立一百周年的纪念会上 , 发表了 “文化论中人与自然关系的再认识” 的

讲话 , 进行了这方面的探讨。我们这些人 , 从生物基础上看是和其它动物一样的 , 人的生命实际上同

样有一定的限期 , 即所谓有生必有死 , 生和死两端之间是他的生命期。但由于人们聚群而居 , 在群体

中又凭其共同认识相互模仿别人的生活手段以维持他的生命 , 这时人们已从生物人变成了社会人 。每

个生物人都在幼年逐步变成社会人而继续生活下去。只有作为一个社会人 , 生物人生命才能得以绵延

直至死亡 。我们一般说人的生命是指生物人而言的 , 一般所说人的生活是指社会人的一生而言的 。生

活维持生命的继续 , 从生到死是一个生物必经的过程 。但是生活却是从生物机体遗传下来的机能通过

有向别人学习的能力而得到的生活方式 。一个人从哺乳到死亡的一切思想和行动 , 都是从同一群体的

别人那里学习得来的 。所学会的那一套生活方式和所利用的器具都是在他学习之前就已经固定和存在

的。这一切是由同群人所提供的 。这一切统统包括在我所说的人文世界之内 。它们是具体的文化内

容。当一个生物人离开母体后 , 就开始在社会中依靠着前人创造的人文世界获得生活。现存的人文世

界是人从生物人变成社会人的场合 。这个人文世界应当说是和人之初并存的 , 而且是历代社会人共同

的集体创作 , 社会人一点一滴地在生活中积累经验 , 而从互相学习中成为群体公有的生活依靠 、 公共

的资产 。孔子说:“学而时习之” 就是指模仿别人而不断实践。这是人从作为生物个体变成社会成员

的过程。

人文世界拆开来看 , 每一个成分都是社会中的个人凭其天生的资质创造出来的 , 日积月累 , 一代

代人在与自然打交道中形成的 。这些创新一旦为群体所接受 , 就进入人文世界的内涵 , 不再属于任何

的个体了 。这就是我们应当深入理解的文化社会性。

文化是人为的 , 但这里只指文化原件的初创阶段 , 它依靠被吸收在群体中的人们共同接受在群体

中维持下去。一群社会人相互学习利用那些人文世界的设施包括物质的和精神的 , 或说包括它的硬件

和软件 , 进行生活。因而群体中个别生物人逃不掉生死大关 , 但属于社会人的生活用具和行为方式即

文化的零部件却可以不跟着个别生物人的生死而存亡 。文化的社会性利用社会继替的差序格局 , 即生

物人生命的参差不齐 , 使它可以超脱生物体生死的定律 , 而有其自己存亡兴废的历史规律。这是人文

世界即文化的历史性 。

强调重新更深入地认识文化的社会性和历史性 , 可以帮助我们加深对文化的认识。我已注意到文

化价值观方面存在着东西文化的差别 , 中华文化的传统在出发点上和西方文化就有分歧 。前一辈的学
·8·
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一位世纪学人的文化情怀
———费孝通先生 “文化自觉” 论解读

王俊义

[ 摘　要] “文化自觉” 是费孝通先生学术思想反思的思想结晶 , 是当今世界文化转型的时代要求;费先生对 “文

化自觉” 的界定和概括 , 包含了什么是文化自觉 , 文化自觉涉及的范围和内容 , 进行文化自觉的目的和意义 , 实现文

化自觉的途径步骤 , 以及文化自觉所追求的人类社会理想的目标等;费先生对 “文化自觉” 的分析和论述 , 已形成了

一套系统的 “文化自觉论” 。

[ 关键词] 费孝通　文化自觉　文化转型　文化

[ 作者简介] 王俊义 , 曾任中国人民大学清史研究所所长 、 教授 、 中国社会科学出版社总编辑 , 现为中华炎黄文

化研究会副会长 , 长期从事清代学术思想文化的教学与研究。

近年来 , 在国际上有崇高声望的社会学 、人类学 、民族学家费孝通先生 , 再三呼吁 “文化自觉” ,

撰写了大量关于 “文化自觉” 的论文 , 其中既渗透了这位学术老人广阔博大的文化情怀 , 也凝结了其

不断发展的学术思想 , 并对学术界研讨这一课题有导平先路之作用 。当然 , 对于 “文化自觉” 的界定

与内涵学术界尚有不同看法 , 且不同时期 , 不同社会阶层的人 , 也会有不同程度的 “文化自觉” 追

求。不过 , 我认为费孝通先生提出的 “文化自觉” 则更赋有当今时代的特征 , 有其更为深刻的独特思

考 , 他所思考的问题 , 直接关系到 21世纪的人类社会的发展与命运 。因此 , 自从他提出 “文化自觉”

的理念以来 , 在海内外学术界已有不小的反响 , 并以此为主题开展过多次国际性的研讨会 , 但却多限

于在社会学 、人类学领域进行 , 然而 “文化自觉” 的理念及费老的论述涉及的内容远远超出社会学 、

人类学范围 , 需要人文社会科学各学科乃至一些自然科学界的人士更为广泛的关注 。还有 , 如同有些

学者所说:“重温费先生在不同时期 , 不同场合的讲话 , 每次都会有新的感想 , 往往是一些当时以为

明白了的事 , 通过一段时间实践之后再回过头去看 , 才知道其中有些道理并未都懂 , 只有了解到这些

者 , 所谓新儒家 , 已经碰到了这个问题 , 他们用历史学的方法 , 做了具体而细致的研究工作 , 钻研得

很深 , 提出了他们自己独到的见解 。我们真要懂得中国文化的特点 , 并能与西方文化作比较 , 必须回

到历史研究里边去 , 下大功夫 , 把上一代学者已有的成就继承下来 。切实做到把中国文化里边好的东

西提炼出来 , 应用到现实中去 。在和西方世界保持接触 , 进行交流的过程中 , 把我们文化中好的东西

讲清楚 , 使其变成世界性的东西。首先是本土化 , 然后是全球化。这个任务是十分艰巨的 , 现在能够

做这件事的学者队伍还需要培养 , 从现在起在几十年里边培养这样一批人是一件当前很重要的事情。

当务之急是要在我们的知识界造成一种良好的风气。补上 “放眼世界” 这一课 , 关注世界大潮流的发

展变化。我认为经济全球化后文化接触中的大波动必然会到来 , 迟早要发生的 , 我们要有准备地迎接

这场世界性文化大论争。因此我们一方面要承认我们中国文化里边有好东西 , 进一步用现代科学的方

法研究我们的历史 , 以完成我们 “文化自觉” 的使命 , 努力创造现代的中华文化。另一方面了解和认

识这世界上其他人的文化 , 学会解决处理文化接触的问题 , 为全人类的明天做出贡献。
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